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За мной, товарищи!
*  В ЦЕНТРЕ 

ВНИМАНИЯ
В цехе технологического 

транспорта состоялось от
крытое партийное собра
ние, посвященное обсуж
дению книг Л. И. Брежне
ва «Малая земля» и «Воз
рождение». С докладом 
перед коммунистами высту
пил заместитель секретаря 
партбюро В. П. Белов. Сре
ди выступающих — депу
тат Апатитского городско
го совета электрйк Г. В. Че
чулин и водитель БеЛАЗа 
С. Б. Нахушев.

С такой же повесткой 
прошло открытое партий
но - комсомольское собра
ние в Ж КУ  Ковдорского 
ГОКа. Перед собравшими
ся выступила участница 
боев за Малую землю, мед
сестра детсада «Солныш
ко» Анна Сергеевна Кули
кова.
★  МАШИНИСТ 

ЭКСКАВАТОРА
После школы решил: бу

ду работать. До армии по
лучил разряд токаря, но 
мечтал об экскаваторе. На 
верное, семейная тради
ция сыграла свою роль: и 
отец, и старший брат —  эк
скаваторщики. Когда предо
ставилась возможность пе
реквалифицироваться в по
мощники машиниста экска
ватора, не раздумывал. 
Считаю, что мне повезло  
работать с Владимиром  
Бердинских.

Работаем вместе четвер
тый год, и не было такого, 
чтобы он оставил после 
смены забой грязный, с 
«косами», как мы говорим. 
Мелочи, на первый взгляд, 
но в них весь Владимир 
Аркадьевич —  его лю бов
ное отношение к делу. А 
случись поломка, не уйдет, 
Пока не исправит.

Сейчас, когда я стал ма
шинистом, знаю, что пер
вое, чему я буду учить сво
его помощника, так это 
порядку, рабочей культу
ре, если хотите.

В общественной работе 
гоже многое перенял у не
го. Бердинских партгрупорг 
хомсомольско - молодеж 
ной смены, я комсорг. М но
гие вопросы решаем сооб
ща: дисциплина труда, под
шефная работа в школе, 
организация соревнований, 
досуг. В решениях, он не 
многословен. Здесь у него 
гоже своя философия: ни
что не убеждает так, как 
личный пример.

Наша бригада, которой 
руководит старший маши
нист, коммунист Анатолий 
Григорьевич Петраченков, 
первой на руднике освоила 
метод бригадного подряда. 
Дело новое, начинать бы 
ло трудно, но наши после
дователи оценили преиму
щество новой системы ра
боты. Сейчас уж е  три эки
пажа работают по этому 
методу. Но он будет еще 
эффективнее, если удастся 
наконец решить вопрос о 
вакреплении постоянных 
шоферов за каждым экска
ватором. Это немаловажно. 
Ш оф еры  привыкают к нам, 
мы к ним. Знаем, как они 
подъедут к экскаватору, 
развернутся. Выигрываем во 
времени, в производитель

ности. Это  проблема, над 
разреш ением которой бьет
ся партгруппа во главе с 
партгрупоргом Владимиром  
Аркадьевичем Берлинских. 
А комсомольцы смены ре
шают посильные задачи: 
проводили подшефный 10 
класс из школы, провели 
футбольный матч со строи
телями (наша смена —  са
мая спортивная), готовим

выполнил за четыре года 
и четыре месяца. А сей
час добровольно взвалил 
на себя неофициальную  
должность инструктора м о 
лодых. Ш колой передово
го опыта назвали комсо
мольцы почин Кашина. Что 
и говорить, опыта ем у не 
занимать. И поспорить с 
ветераном в культуре вож 
дения БеЛ А Зов не каждый

тот взять Николая М алее
ва. Что-то не получалось у 
парня. И окреп человек в 
бригаде Кашаева. В этом го
ду вечерню ю  школу закон
чил. И работает не хуже 
других.

М ожно долго рассказы
вать о комсомольско-моло
дежной бригаде Роберта 
Кашаева, ее партгруппе. 
Что отличает их от других

выступление агитбригады на сможет. Этом у прежде все- бригад (первыми вышли на 
День металлурга.

Н. Т И Х О Н О В ,  
машинист экскаватора 
рудника «Железный», 
комсорг смечы.

★  Н А С Т А В Н И К И
Часто приходится слы 

шать, что молодежь, мол, 
не та пошла. Вот мы в свое 
время... А  я привожу в 
пример комсомольско-мо
лодежную  бригаду ком м у
ниста Роберта Кашаева.

Конечно, нам, двадцать с 
лишним лет назад, прихо
дилось начинать нелегко. 
На вооружении —  далекий 
от совершенства М А З  с 
жестким задним креплени
ем. До сих пор шутим, что 
после смены на М А З е  два 
часа тебя ещ е трясет по 
инерции. Были и у нас 
дружба и взаимопомощь. 
Но чтобы коллектив в 100 
с лишним человек работал 
отлаженно, как часовой 
механизм, —  о таком мы, 
пожалуй, нб мечтали. Я 
часто задумываюсь, в чем  
ж е успех этого молодого 
коллектива? Беседую  с шо
ферами. Их, кстати, ника
кими калачами в другую

го и учит своих подопеч
ных коммунист Кашин, не 
считаясь ни со временем, 
ни с личным заработком. 
Часто можно наблюдать 
такое: отработает он см е 
ну с восьми, выходит с но
ля. Спрашиваю: «Зачем?».
Оказывается, с ноля рабо
тает его очередной подо
печный, у которого самую  
малость не получается —- 
подъезд к экскаватору.

Произошла как-то авария 
у Николая Алексеевича Са- 
модурова. Одному бы ему  
хватило ремонта недели на 
две. А тут, гляжу, остают
ся помогать молодые во
дители Ю рий Клочков, 
Александр Моргачев, Па
вел Богданов, Геннадий С и 
зов и другие. Работали и 
за токарей, и за электри
ков (отметить надо, что 
смеж ны е профессии имеют 
многие члены бригады). 
Короче, за четыре смены  
отремонтировали БеЛАЗ.

Повезло, я считаю, бри
гаде и с руководителем —  
Робертом Афанасьевичем  
Катаевы м . Так заряжает  
он кипучей энергией, что 
работать с ним —  одно 
удовольствие. А ещ е под-

субботник в подхоз. Под
шефный кашаевский класс 
—  на Галерее трудо 
вой славы комбината.)

Но нужно ли? Да и воз
можно ли зафиксировать 
каждодневный труд настав 
ников?

С. Н А Х У Ш Е В ,  
водитель, член цехко
ма цеха технологиче
ского транспорта .

★ Б Р И Г А Д И Р

бригаду не заманишь.
Роберт ж е  объясняет про- купает он бескорыстной ве- 
сто: крепкая партгруппа во рой в людей, тактом. Ни-
главе с Евгением Савелье
вичем Харламовым. Это и 
позволило за каждым но
вичком закрепить настав
ника, коммуниста.

Двенадцать коммунистов

кто из нас не слышал, что
бы он кого-то ругал, на 
кричал в присутствии дру
гих. Считает, что такой ме
тод руководства прежде  
всего оскорбляет его, бри-

Петр Андреевич Кор- 
нюх пришел в нашу брига
ду три с лишним года на
зад. Волей-неволей мы  
сравнивали нового бригади
ра с его предшественни
ком. Корнюх, что и гово
рить, впечатления не про
изводил: улыбается редко, 
глаза из-под насупленных, 
выгоревших бровей смот
рят колюче и строго.

А знакомство было ко
ротким: «Бездельников не 
терплю», —  беэаппеляци- 
онно заявил новый брига
дир. Вскоре мы убедились 

'в  этом на деле. Знание тех
нологии (у него средне-тех
ническое образование) по
зволило Петру Андрееви
чу с точностью до минуты 
расписывать два-три рабо
чих дня наперед.

Появилась ритмичность, 
не стало срывов в подвоз
ке бетона и других строй
материалов. И совсем не 
осталось времени на непла
новые перекуры, А их бы

бригаде Кашаева. Все гадира. «От крика выше не вало предостаточно. Нужно  
выполняют план на 105—
110 процентов. А Андрей  
Константинович Пашнин ра
ботает в счет четвертого 
года пятилетки. Или Анато
лий Васильевич Кашин.
План девятой пятилетки он

стану» —  поговорка Каша
ева.

Однажды, помню, состо
ялся при мне разговор на
чальника эксплуатации 
Ю ри я Ф едоровича Улья
нова с Робертом. Просил

делать отметки —  ждем  
мастера. У него три-четы- 
ре объекта. А тут в считан
ные минуты Петр Андрее
вич сделал нивелировку, и 
работа закипела.

С его приходом и та-

О
бршадой
комбина-

Комплексной 
электросварщиков 
та производственных пред
приятий треста «Ковдор- 
строй» руководит Сергей 
Григорьевич Крысанов, ве
теран труда, неоднократ
ный победитель в социали
стическом соревновании, 
специалист высокой квали
фикации.

161 процент перевыпол
нения плана —  подарок 
бригады 25-летию Ковдора. 
И это знаменательно, ведь 
в ряды строителей юрода 
коммунист Сергей Григорь
евич Крысанов вступил с I 
нюня 1953 года, одним из 
первых в коллективе тре
ста.

Фото В. Михалюка.

кая проблема, как изыски- 
вание резервов производст 
ва, нашла в бригаде самое 
практическое разрешение, 
Стали работать по методу 
бригадного подряда. С ей
час бригада реконструиру
ет пульпонасосную №  1
М О Ф . О бъем  работы раФ  
считан на 20 человек, нас 
ж е пятнадцать.

Срок сдачи пульпонасос- 
ной по договору 19 сентяб
ря. Мы ж е решили уло 
житься к 15 августа, На м е
сяц раньше пустим монтаж
ников на объект.

Человеком недюжинной 
силы бригадира не назо
вешь, но когда мы бук
вально выбивались из сил, 
он заменял уставшего и ра
ботал , Находились и ж е 
лающие спрятаться за чу
жие спины. У бригадира 
были все основания спра
шивать с таких самому. Но, 
надо отдать ему должное, 
он не единовластвует. По
явился совет бригады.

Да, от коллективного во 
спитання, как мы убеди
лись, эффекта больше. Не
давно пришел в бригаду 
Андрей Стрючков. Рабо
тал не по-нашему. Без
делье свое объяснил низ
ким разрядом. Мол, зачем  
ему вкалывать наравне с бе 
тонщиком 4-го разряда? 
Собрался совет бригады, и, 
кажется, все стало на свои 
места. Работает Андрей, 
не придерешься.

Проблемой был и рабо
чий день в среду. Для мно
гих он стал неофициальным  
выходным. Администрация 
выделила Корнюху этот 
день для партийной рабо
ты. Он секретарь партбю
ро СМУ-1, Состоят на уче 
те и коммунисты двух суб 
подрядных организаций. 
Дел хватает.

Но за день два-три раза 
все равно прибежит на объ
ект. У одних обед с пивом 
затянулся, другие по лич
ным делам удалились. И 
не знаем, куда глаза де
вать, когда бригадир, от
работав в своей партийной 
должности, выходит с шест
надцати, чтобы наверстать 
упущенное за день. Но 
прежде всего себя винил. 
А  теперь не стыдно нам в 
глаза Корнюху смотреть по 
четвергам, сами навели по
рядок в бригаде.

Порой поражаешься, как 
человеку хватает времени  
на все: успевает следить,
чтобы мы разряды новы 
шали, смеж ны е профессии 
осваивали —  без них в 
комплексной бригаде ни
как нельзя. Каждый из нас 
не одну профессию имеет. 
Я бетонщик, но могу зам е
нить арматурщика, плотни
ка, моториста. И не я один.

В учебном комбинате ут
верждают, корнюховских 
по ответам всегда видно, 
А  если на разряд сдавать 
то он сам с нами занима 
ется.

Все это, безусловно, по 
родило здоровое соперни
чество в бригаде, желание 
добиться лучшего. Это  ли 
не оценка работы бригади
ра комплексной бригады, 
коммуниста П. А. Корню- 
ха?

Ф. Щ Е Р Б И Н С К И Й ,  
бетонщик СМУ-1, пред
седатель совета брига
ды.

К ак сработали 
в июне 

и в первом 
полугодии

КОВДОРСКИЙ ГОК
В июне коллектив спра

вился со всеми плановы
ми показателями. Добыча 
руды и вскрышные работы 
в пределах плана, выпуск 
железного концентрата —  
плюс 3000 тонн, апатитово
го концентрата —  плюс 
240 тонн. Качественные по
казатели также выполнены. 
Реализация продукции да
ла 3886 тысяч рублей — 105 
процентов.

В  первом полугодии кол
лектив выпустил сверх пла
на 10 тысяч тонн железно
го концентрата; 12.6 тыся
чи тонн апатитового. Сверх
плановый выпуск продук
ции составил 298 тысяч 
рублей, реализация —  634 
тысячи сверх задания. Не
выполненным осталось за 
дание по качеству желез
ною  концентрата — 99,9
процента.

ТРЕСТ
«КОВДОРСТРОЙ»

Все июньские показале- 
ли остались невыполненны
ми. Коллектив освоил по 
генподряду 2.249 тысяч 
рублей — 90 процентов. 
Собственными силами от
ставание еще больше —  
79 процентов, на 413 тысяч 
рублей. На объектах чер
ной металлургии задание 
не выполнено — 89 процен
тов. На 250 тысяч рублей 
строители отстали на пу
сковом комплексе.

С начала года освоение 
по генподряду составляет 
12.035 тысяч рублей —  98 
процентов. собственными 
силами 8.490 тысяч —  94 
процента. На объектах чер
ной металлургии, несмотря 
на июньское отставание, 
коллектив все еще идет с 
перевыполнением —  102
процента. На пусковом ком
плексе положение тяжелое; 
строители освоили 4926 ты 
сяч вместо 6150 по плану, 
это всего 80 процентов. 

КОВДОРСКИЙ 
ЛЕСПРОМХОЗ

Коллектив не справился 
с плановым заданием вы 
возки древесины — 91,9
процента. Выпуск товарной 
продукции составил плюс 
15 тысяч рублей к плану. 
Задание но ящичной таре 
выполнено на 118 процен
тов, по заливной клепке нс- 
выполнено. Сверхплановая 
реализация дала 39 тысяч 
рублей.

Все показатели первого 
полугодия коллектив вы 
полнил. Вывозка —  100
процентов, выпуск тары —  
112 процентов, клепки —  
109. Сверхплановая реали
зация составила 173 тыся
чи рублей.

•  ВО ВСЕХ 
МАСШТАБАХ

Экипаж  бурового.станка  
№  7 старшего машиниста
А. И. Филатова нрнзнан 
победителем во Всесоюзном 
соревновании буровиков 
предприятий Минчермета 
С С С Р  (итоги подводятся 
по результатам пяти меся
цев).

А экипаж бурового стан
ка №  3 старш ею  машини
ста А. И. Вертебною вы
шел на первое место в со
ревновании буровиков об
ласти за  май,



ф П ЕРВАЯ СЕКЦИЯ ф ;

В нашем 
распоря

жении 
всего 

37 дней

Задержки 
не будет

Не секрет, что разбирать 
прежний фундамент первой 
секции и укладывать но
вый было несравненно лег
че, I I  техника, и обслужи
вающий персонал могли 
свободно развернуться. В то 
рая секция заж ата между 
первой строящейся и треть
ей действующей, и к ней 
подобраться можно только 
« п о  воздуху», С П О М О Щ ЬЮ  
мостового крапа.

Работники участка обо
гащения идут навстречу,
I ip едоста в л яют 11 одъе м и ы е 
механизмы в две смены. I I  
можно было бы наладить 
ритмичную работу.1 Одна
ко, то экскаватор выйдет 
из строя, то машин для 
вывозки мусора ист. О бы ч
ные текущие неурядицы вы 
растают в проблему, так как 
уж  слишком тесно па строи
тельной площадке.

15 Гноня запланирована 
первая прокрутка первой 
мельницы. К  этому сроку 
должны быть с помощью 
взрывников ил Ковдореко- 
го ГО К а  окончательно ра
зобраны фундаменты вто 
рой мельницы, и установ
лены новые. Гели не успе
ем —  установим на вре
менных конструкциях коро
ба для оборотного воде 
снабжении, а за «М етал
лу ргпрок а т монта жем» де
то не станет.

Иными словами, строи
те тьные работы на второй 
секции поца отстают от 
графика, но управление го
тово принять и примет псе 
меры, чтобы эго отставание 
не нов 'пяло на своевремен
ный ввод * в  строй первой 
реконструируемом секции.

Ю. ОС И П О В , 
главный и н ж е н е р  
СМУ-1.

На площадке 
нет гостей

У нас план в тысячах 
тонн концентрата, у них —  
в тысячах рублей строитель
но-монтажных работ Ед и 
ницы измерения совсем не 
стыкуются. На первый 
взгляд.

Но годы совместной рабо
ты бок о бок убеждают, 
что все мы в конце концов 
дружно трудимся на кон
центрат, на конечную про
дукцию. И  особенно это за 
метно сейчас на обогаще
нии. Руководители строи
тельных и монтажных у ч а 
стков, бригадиры, рабочие 
ежедневно подтверждают, 
что нм небезразлично —  
удобно или неудобно будет 
впоследствии работать экс 
плуатационникам. Л ведь 
от удобства тоже зависят 
проценты выполнения.

В  проекте всего не 
учтешь. Порой незначитель
ные Перележи или измене
ния в строительно-монтаж
ных работах, не влекущие 
за собой значительных за 
трат облегчат в будущем 
обслуживание механизмов.

Вот самые последние при
меры. Ьункер дня шаров, 
предусмотренный проектом, 
должен был загружаться с 
автомашины непосредствен
но в цеху. Только успевай 
закрывать и открывать во
рота. Чем это чревато, осо
бенно, в зимнее время, го
ворить не приходится. Ген
подрядчик —  СМ,\ -1 —  учел 
просьбу эксплуатационни
ков и теперь загрузку ш а
ров можно производить с 
улицы.

Или уклоны полов под 
мельницами Есть  ли они, н 
какую  сторону понижение 
—  строителям безразлично. 
А эксплуатационникам —  
нет. Строители и здесь при
слушались к просьбе, и на 
первой секции уклоны вы 
держаны такими, что убор
ка возможных просыпем 
облет ч т е я  в несколько раз.

Вот что я имел ввиду, 
когда говорил, что строите
ли п их субподрядчики за 
интересованы в конечных 
результатах труда эксплуа
тационников.

А. К У Т А Р Е Н К О ,  
сменный мастер участ
ка обогащения.

ВсесоюднА»?

1кОВАОР
г а т гОМ К А

БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

ф ТЭЦ! ТЭЦ! ТЭЦ! ф ТРЕТИЙ СЕМ ЕСТР ф

Начинаем...
Как только  был откры т 

ф ронт работ для кирпич
ной кладки на первой о ч е 
реди нового  корпуса  Т ЭЦ  ■—  
наша бригада переш ла на 
этот объект. Зад ача : вы ло 
жить электр оп ролет внутри 
корпуса.

Начали с лестничной 
клетки. Бригады оснащ ены  
всем  необходим ы м . Толь- 
ко, каж ется , по д твер ж д аю т
ся опасения относительно 
кранов. В пер вы е  дни дава 
ли «на двоих» с бригадой 
Багрия один автокран. А на
до баш енны й. И наче дело 
зато рм озится .

С. К О Р О Б К О ,  
бригадир каменщиков 
СМУ-2.

и заканчиваем
Не позднее  10 ию ля ко м 

плексная бригада сдаст под 
засы пку  последние ф унд а 
м енты  на корпусе  ТЭЦ. 
О стались четы р е  ф унда 
мента под колонны  для 
котла и сем ь  ф унд ам ентов 
по первой оси.

У ж е  м о ж н о  сказать, что 
бригаде уд ается идти в 
граф ике. Хотя всяко е  б ы 
вало за эти м есяц ы . И са 
м ое  частое: простои из за 
крана. Вот в сам ы е  послед 
ние дни, с 23 ию ля, встал 
на р ем онт кран К-161. П од а
вать бетон мы  могли то л ь 
ко во вторую  см ен у  авто
краном . А для других р а 
бот и этого не имели. г)о 
все ж е  с зад ачей  справи 
лись.

А. БАГРИ Й, 
бригадир комплексной 
бригады СМУ-2.

С  приездом!
Сегодня численность Ков- 

дорских строителей резко 
возрастет —  прибывают 
.120 бойцов зонального сту
денческого см роите.зыгого
отряда из Молдавии.

Коллектив треста актив
но готовится к их встрече. 
С ту лепты будут ж ить и 
новом благоустроенном ж и 
лом доме на Слюдяной. Т у 
да уж е  завезена мебель, 
оформлены красные угол
ки, помещение зонального 
штаба, установлены теле
визоры, а квартирьеры от
ряда уж е облюбовали ста 
дион восемнадцатой шкоты.

В  первые ж е тип между 
строительными управления
ми треста и линейными от
рядами будут утверждены 
условия социалистического 
соревнования, утвержден 
план полптнко - массовой 
и воспитательной работы.

Ж д али  ли студентов в 
Ковдоре —  говорить не 
приходится. В  последние 
дни почти на каждом опе
ративном совещании зв у 
чало:

—  Восполним отстава
ние. с приездом студентов 
дела поправятся.

В  денежном выражении 
помощь студентов исчисля 
ется суммой 8-10 тысяч 
рублей. Столько линейные 
отряди до.Тжпы произвести 
но время третьего трудово
го семестра строительно- 
монтажных работ.

В. С Т Р Е Л Ь Н И К О В ,  
секретарь к о м и т е т а  
В Л К С М  треста «Ков- 
дорстрой».
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За  поттора месяца бригада «Мегаллургпрокатмонгажа», которой руководит заслу
женный строитель Р С Ф С Р  Григорий Васильевич Сердюков, смонтировала шаровую  
мельницу на 1 секции М О Ф . хотя работать приходилось в стесненных условиях.

На снимке (слева направо): монтажники С. II. Михайлов, Г. В. Сердюков и
Н. X. Султанов.

Фото В. Михчлюка.

Новоселье 
в больничном 
городке

Справила I новоселье са- 
ннтарно - эпидемиологиче
ская станция. Она перееха
ла в повое двухэтажное 
здание по улице Кошнца. 
Па нервом этаж е размести
лись бактер иологическа я
лаборатория и эпидемиоло
гический отдел Второй 
этаж  заняли санитарно-ги
гиенический отдел с хими
ческой л а бора гор иен.

Новоселье для лаборан
тов I I .  К. Ьожнчко и Р. А. 
Пешко —  праздник вдвой
не. Н овая лаборатория ос
нащена современным обо
рудованием. Убыстрится 
анализ пнщн, приготовлен
ной в столовых и детских 
садах, и другие анализы.

Т. Н И К И Т И Н А ,  
инструктор санитарно
го просвещения сан
эпидстанции.

ф НИЖ НИЙ С КЛ А Д  4Ш

Не врозь, а вместе
После длительного за- 

гишья можно констатиро
вать несомненное оживле
ние на стройплощадке ннж

•А> к О В А О Р
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него склада в Куропге.
Прежде всего, надо от

метить «СсвзанэлЬктромоп- 
таж». Рабочие участка про
кладывают кабели, уст,-при 
ливают электрооборудова
ние. Претензий со сторон),i 
заказчика к ним пет.

Но наиболее ответствен 
иый участок приходится на 
долю «Мет аллургирока тмоп- 
тажа». Предстоит устано
вить циркульные пилы, по

дающие, принимающие и 
сортировочные транспорте
ры. Дел много, а к 20 июля 
должна быть полностью го
това первая полуавтомати
ческая линия.

Строители из СМУ-3 пы
таются сдать монтажникам 
фундаменты. По «М етал
лу ргпрокатм опта >в», ссыла
ясь на недоделки, не прини
мает фронт работ. Недо
делки есть, в частности: не
которые фундаменты выше 
проектных отметок. По все 
это не означает, что мон
тажникам сегодня не к че

му приступить па объекте.
Создается впечатление, 

что «Металлургпрокатмон 
таж » выискивает любые 
«заковыки», чтобы оття
нуть начало активных дей
ствий. Мнение заказчика та 
ково: начинать надо не за 
тягивая, а строителям па
раллельно устранять все 
замеченные недоделки. Воз
можности для совместных 
действий есть.

В. В Е Р Е Щ А Г И Н ,  
главный инженер Ков- 
дорского тесмромхоза.

ф Ф Л А Г  СО РЕВН О ВАН И Я ф

В честь Дня металлурга 
в забое примут старт 
двенадцать экипажей 

машинистов экскаваторов
Впервые на руднике « Ж е 

лезный» состоится конкурс 
машинистов экскаваторов, 
посвящен он будет Дню  ме
таллурга.

Конкурс пройдет в три 
этапа. Первый —  практнче 
ская работа: погрузка, сда
ча и прием смены и т. д. 
Второй —  теория эксплуа
тации экскаваторов, тре 
тий - определит знание 
техники безопаспости.

12 экипажей примут у ча 
стие в конкурсе. Среди уча 
стников А. Г. Пет раченков. 
Г. Г Ищенко, IO И. Гру-

бип и другие известные на 
руднике машинисты экска
ваторов. У  Николая Тихо
нова п Геннадия Еремина 
пет еще громких титулов. 
Они недавно сели за рыча
ги сложных машин, по во
прос об их участии в кон
курсе решен положительно.

Ж ю ри определит четырех 
победителей, двух среди мо- 

чтодых, двух —  среди вете
ранов.

Н. С А Ф А И Л О В А .  
председатель рудкома 
рудника «Железный».

Второй год работает машинист конвейеров Людмила 
Павловна Михайленко на участке дробления обогати
тельною  комплекса, но уж е задает тон в социалистиче
ском соревновании. Коммунист Михайленко — лучшая 
по профессии, отлично сочетает работу с общественной 
жизнью коллектива- Ее часто можно было видеть в 
подшефном 8 классе школы №  17.

Фото Ю. Петрухина.

ф РА С С К А З— ГАЗЕТА  СТР. 18 ф
А. КОСАРЧУК

Продолжение
следует

Хочется сказать несколько теплых слов erne об одном 
че юнеке —  Анне Петровне Пономаренко. Она тоже ка
менщик. В  коллективе с 1956 года. С 19ji8 го многие 
годы Анна Петровна возглавляла бригад у! Человек она 
скромный, трудолюбивый, по принципиальный п на
стойчивый. Не любит она людей, недобросовестно отно
сящихся к работе п пеуважаюшпх свою профессию. 
Таким она на своем русско-украинском наречии всегда 
говорила:

Вон, бачшпь -• гора, а за ней —  семафор станции 
Ковдор. Собирайся и топай собп за семафор. I I  бильш 
не появляйся в Ковдоре, тут бездельники не ногрнбни.

В бригаде Ани Пономаренко всегда были дисципли
на. порядок п уважение к профессии.

Анатолий Григорьевич Гршпуков, которого в коллек
тиве треста знают как ветерана, как человека прошед
шего с 1955 года путь от мастера до главного инженерш 
управления, как-то па мой вопрос об Анне Пономарен
ко сказал:

—  Анна не только квалифицированный каменщик, 
хороший организатор бригады, но и замечательный че
ловек. Вот тебе примеры. Сентябрь 1962 года. Брига
да А. Пономаренко возводила стены корпуса сушки. 
За  20 дней каменщики в сложных условиях выполнили 
двухмесячное задание. Пли весна 1959 года, корпуса 
среднего и мелкого дробления. Н ужно было выполнить 
кирпичную миадку с 20 метровых лесов. Сложность за 
ключалась в том, что леса стояли на свеженасыпаппом 
грунте. 25-метровый слой па глазах садился, а вместе 
с ним садились и леса. Люди работали в монтажных 
поясах, привязавшись к натянутому тросу. П  каждую  
минуту ждали, чго леса из-под них могут уйти, н они 
коллективно повиснут па этом тросе. Но дорога была 
кажд ая минута, нужно было выполнить эту работу. И 
выполнили. Здесь главную роль сыграла организован
ность бригады и личный пример бригадира.

Подведя итог рассказу о скромных тружениках на
шего коллектива, хороших специалистах п замечатель
ных людях, можно сказать коротко п емко:

—  Вот что значит любовь к профессии!
К  началу 1956 года управление возглавлял опытный 

строитель Борис Л уки ч Какорскнн энергичный, напо
ристый, хорошо разбиравшийся в психологии рабочего 
человека. Он был всегда доступен для беседы. Вопросы 
любой сложности решал сразу, не откладывая их на 
другое время.

Перед Какоргкпм уже впрямую рстал вопрос строи
тельства постоянного поселка со всеми его службами, н 
в необходимом темпе. Время уж е поджимало развора
чивать в широком масштабе строительство объектов 
промышленного и другого назначения. К  этому премепи 
уж е  строились бетонный завод, лесонех, котельная



Б е л к и  
п р ы г а ю т  
по деревьям :

Д есять дней как мы на 
даче. Ж ивем  в комнатах 
вместе с детьми.

Возили ребят на Курган 
Славы. Возложили цветы к 
памятникам.

В сосновый бор ездим 
каждый день. Вчера бы ш 
в парке. Посмотрели фон 
таны, даже переходил и че
рез большой моет. L.n i мо
роженое. Научились тихо 
шагать по лесу, чтобы с ты 
шить, как птицы ноют. 
Видели белой «Они смеш
но прыгают по деревьям»— 
утверждаю т тети. На уста 
лость не жалую тся (выно
сливые), хотя ходим много.

О мамах н папах вспо
минают, в основном, перед 
сном. Не скучают и не 
хнычут. Вот только Р у с 
лан Сонов жа теет, что не 
разрешили взять с собой 
собаку Ж ул ю .

Г. С И Д О Р О В А ,  
старшая медсестра 
детсада -Чебурашка».

г. Черкассы.

«Здравствуй, лето» — так назвали маленькие ковдор- 
чане из детского сада «Колокольчик» свой первый 
праздник на даче в поселке Эсхар Харьковской об
ласти. Все дети здоровы, все веселы, успели загореть и 
поправиться.

ф Н АШ  ГО РО Д  —  Н АШ  ЦОМ ф

К у д а  
малы ш у  
податься?

Д вухм есячн и к  благоуст
ройства  города подходит 
к концу, У многих д ом ов 
появились ш такетники, за 
зеленели  газоны, цветы  на 
клумбах.

Но беспокоит, что о б о 
р уд о ваны  пока только  три 
детских площ адки, О д н у—  
сд елал Ко вд о р ский  ГО К, 
две —  трест «Ковдор- 
строй». На подходе и 
четвертая, ее  о б о р уд ую т 
со о бщ а (прим ер , д остой 

ный под раж ания) Ж К У  Ков- 
д ор ского  ГО К а  и Ж К К  
треста  «Ко вд о р стр о й» . И 
площ адка по улице Ленина 
у  домов №  17, 19 обещ ает 
стать о бр азц о м : ш вед ская
стенка, б ум ы , м алы е  архи 
тектур н ы е  ф о р м ы  —  д але 
ко не полный пер ечень ее 
о боруд овани я. Но и четы 
ре площ адки погоды  не 
сделаю т.

А пока у  дома N9 10 в 
М и кр ор ай о н е  (трест «Ков- 
д ор стро й» ) не убран  с т р о 
ительный м усо р  —  остатки 
ж ел езо бето н н ы х  плит, ар 
м атур н ое  ж е л е зо , не про 
изведена планировка. А на 
С лю д яно й , 7 (тер ритор ия

 ф РА С С К А З  —  ГА ЗЕТА  СТР. 19 ф
К П П , склады .материально-технического снабжения, га
раж, главная понизительная подстанция, мост через 
озеро с дамбой, Т Э Ц , поселковый водопровод с водоза
борными сооружениями и резервуаром для воды, кана
лизационные сооружения, склады взрывчатых веществ, 
О РС а  и т. д.

Форсировались работы на Л Э П  Кандалакш а —  Кон 
дор, начиналась врубка леса на площади будущей обо
гатительной фабрики и других объектов. Этим были за 
няты бригады II .  Дергунова, С. Бойцова, Р. Кардышс- 
ва, А. Гоглева, А. Репина, В. Сысоева, С. Корнеева, В. 
Хлябнна, М. Гусева, С. Крысанова, С. Ивановой и дру
гие, уж е  были сформировавшиеся крепкие, работоспо
собные коллективы. У ж е  работали участники субпод
рядных организаций —  «Ленэлектросеп>строя», «Элек
тромонтажа», «Сангехмопгажа», «Союзэкскавацнн»-, 
«Трансподстроя».

А  первый каменный двенадцатпквартнрпын дом, как 
первый блин, вышел комом. Вначале заложили пынешт 
пни юм V  I па уд. Горняков, но по техническим при
чинам забросили его. Взялись а дом №  5 на той же 
утпце. Выгнали кладку на определенную высоту и оста
новились —  никак не получались эркеры. Разобрали. 
Снова разбнвкц, снова закладка, на этот раз уж е  пра
вильно. Камспщикн-то были все мотодые ребята, только 
что из Ф З У  Все маленькие ростом и бригадир тоже из 
них —  Сеня Корнеев. Опыта никакого. У  большинства 
молодых инженерно-технических работников —  тоже.

Было решено молодежную бригаду Семена Кор- 
нсеьа не сливать со «взрослыми» камешцнкачн-печнп- 
камн, которыми руководил В. Сысоев (дядя В а ся ). По 
за молодежной бригадой закрепили опытного наставни
ка (не камешника) Екатерину Алексеевну Фацппо. Она 
потом несколько .чег работала комендантом общежития, 
многие годы —  начальником Ж К К  треста, и уж е  пятый 
год, пенсионеркой, посильно продолжает трудиться н 
колле! nine треста.

Очень остро встал вопрос о строительстве постоянной 
каменной школы, так как население поселка быстро воз
растало, я-с лнм н число учащихся. Напомню— первая че- 
тырсхкласЦщя школа (всего в одну комнату п при од
ном учителе) была открыта 1 октября 1953 года в ба
раке на Старом Кондоре. Просуществовала она там 
чуть больше года и была переведена в более просторное 
помещение ■ - дом барачного типа, ныне дом 6а на ул. 
Горняков Но и здесь стало тесно, невозможно занимать
ся. А  дети школьного возраста все прибывали. В  общем, 
решение было таково: 1956 1957 учебный год начать в
повой трех лаж ной  каменной школе, ныне школе №  16.

Этому объекту и было- подчинено псе. Здесь работали 
две бригады камешников С. Корнеева и В. Сысоева, не
сколько бригад плотников столярь), бригада ш тукату 
ров М. Конобеевой, маляров Г. Нечаевой и другие. По 
рабочих не хватало, другие объекты первоначальной 
важности с повестки не снимались. Д второстепенных, 
по правде говоря, тогда и не строили, не дс них.

И  вот на целые недели закрывалось управление строи 
кон, оставался только секретарь, а псе шли работать на 
школу. Здесь же большую половину своего рабочего 
времени проводил Б. Л . Какорскнй. Итоги соревнования 
на этом ударном объекте подводились по, результатам 
работы за сутки. Поощрение победителей проводилось

Ж К О  рудника «Ковдор») 
площадка полностью пе
решла в руки домохозяек. 
Сломанные горки и качели 
стали удобным местом для 
выбивания пыли из ковров.

Руководители коммуналь
ных учреждений города 
давно представили на ут
верждение схемы обору
дования детских площадок. 
Но дальше этого дело не 
пошло. А лето на исходе. 
И не очень бы хотелось, 
чтобы будущей весной мы  
опять возвращ ались к во 
просу о площадках.

В. С Т Е П А Н Я ’ГОВ, 
заведующий горпром- 
хозом.

Эта послушная бита
Ещ е с прошлого года 

сборная Мурманской обла 
стн начала усиленно гото
виться к спартакиаде наро
дов Р С Ф С Р . А  И  мая шесте
ро спортсменов отправились 
в Вологду, где предстоя о 
поспорить за пропуск в фи
нал. Состав определился 
давно— это Юрий Антуфьев 
(М урм анск), Сергей иаг- 
ров (Оленегорск), Алек
сандр Меркулов (Кировск) 
и трое ковдорчаи: Михаил 
Бобков, Николай Курьянов 
н автор этих строк. О б 
тает ь ждала от команды 
качетных очков Спартаки? 
ды, с летними вилами спор
та v мурманчан туго.

Сразу скаж у: с задачей 
справились. Команда ста 
ла тестой в финале (это 
впервые) и заработала 22 
очка для области. 11 erne 
20 . очков я «привез» как 
чемпион спартакиады.

А  теперь о том, ^ак к 
этому пришли. В  Вологде 
команда опередила всех со
перников. Но не ладились 
личные результаты. Чуть- 
чуть не шло, а впереди —  
финал.

Жеребьевка развела па
ры по площадкам. В  пер
вый день довелось играть 
утром, в хорошую погоду. 
С результатом 37 бит мне 
удалось не только выиг
рать личную встречу, но и 
возглавиш ь таблицу сорев
нований.

Зато  на следующий день 
выпало нелегкое испытание. 
Все уж е  отыграли, когда 
мы с соперником только вы 
ходили на площадку. -К 
тому времени испортилась 
погода, пошет дождь. П ло 
щадка (третья, на ней боль
ше никому из лидеров не 
ириппось играть, или они 
выбывали из лидирующей
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непосредственно на строительной площадке и делал это 
сам Какорскнй. И стены школы росли на глазах.

Работами на школе руководил молодой .мастер Г. 
Горшкова и такой же молодом прораб Ю. Беляков Но 
как быть с теплом, где его брать? Котельную  поселка к 
началу учебного года не закончат. О Т Э Ц  и разговоров 
тогЦа не могло быть. I I  все ж е выход нашли.

Во  дворе школы поставили локомобиль —  небольшой 
паровой котел па колесах. Вначале сделали над ним 
навес из досок, а затем и кругом обшили, проложили 
паропровод в коробе, утепленном опилками, и пустили 
тепло. Учебный год в новой школе, как и полагается, 
начался первого сентября 1956 года На третьем этаже 
шли занятия, на втором работали отделочники, а на 
непвом вовсю продолжались общестроительные работы. 
Но никто не стучал, никто не шумел —  идут занятия.

Непвым директором постоянной Ковдорской школы 
стал Иван Семенович Снеговой. А  заучем —  Тамара 
Павловна Толстова.

Недавно я позвонил Тамаре Павловне, уточняя имя и 
отчество одного из ветеранов, и она сказала: «А  помни
те, кик торжественно было первого сентября 1956 года 
па открытии первой многоэтажной ковдорской школы. 
Сколько было радости, цветов, улыбок. Сколько благо
дарных слов строителям!»

Д а, действительно, незабываемый день. Тамара П а в 
ловна поныне трудится на ниве просвещения Ковдора, 
сердечный и уважаемый человек.

Во  второй половине 1956 года был закопчен деревян
ный ряжевый мост через озеро. Открылась прямая и хо
рошая дорога с промн.ющадки в поселок. Нелегкая по
беда. Многие сегодня, проезжая или проходя через дам
бу (у ж е  без моста), видят озеро, насыпь и не задумы
ваются над тем, а как этот переход создавался.

Л  ведь многие месяцы подряд сыпали н сыпали в озе
ро грунт, а он все уходил п у ходил под воду. Казалось, 
конца этому не будет. Потом, когда узкой полоской все 
же удалось вывести па поверхность воды насыпь, кото
рая по-прежнему все садилась, справа н слева ог нее на 
всем протяжении полезли на поверхность воды темные 
валы ила. Толща воды в этом месте около 10 меаров. 
Столько ж е  н ила. А ил не простой. Это диатомит —  
ценное сырье для производства диатомитового кирпича, 
который идет на изоляцию горячих тру бопроводов и дру
гие цели. ' "

В  наших условиях диатомит замечательный пласти
фикатор для кладочного раствора и замедлитель схва- 
чпнания известкового раствора. В  шестидесязые годы 
мы его применяли для таких целей. Гели в цементный 
раствор добавить совсем немного диатомита, раствор 
становится пластичным, облегчается труд каменщика, 
повышается производительность труда на 15— 25 про 
центов и 1 ачество кладки —  данные хронометражных" 
наблюдений. Диатомита много на поверхности у второ
го перехода через озеро. Ж а л ь , что этот замечательный, 
легкодобываемый п бесплатный материал не применя
ется в растворах теперь.

Н. опять отовариваюсь, что не назвал фамилии участ
ников сооружения первого перехода через озеро. Всех 
вспомнить не могу, а назвать нужно именно всех — 
шоферов, плотников, экскаваторщиков. Как-то свали
лась с насыпи автомашина, н смельчак, бывший матрос,

труппы) —  очень жесткая, 
когда же ее смочило дож 
дем, то городки воошце от
казывались выкатываться 
после броска. И  все ж е ре
зультатом остался доволен, 
две партии по двадцать бит 

- итого сорок. Это  позво
лило удепжа 1 ь лидерство.

И  последний поединок. 
Снова поздно вечером. У ж е  
не дождь, а ливень, гроза 
с молниями. Вита не слу 
шается руки: мел беспол? 
зен в такую  погоду. А го
родки едва не плавают по 
нлошалке. По было и одно 
преимущество: соперники
уж е  отыгри н, ч я знал ре- 
ультаты Лучш ий был —

119 бит. Чтобы выиграть, 
надо бы то повторить лич
ный рекорд и рекорд обла
сти.

Поддерживали друзья по 
команде А электрик руд
ника Анатолий Рябов спе
циально спланировал от
пуск и приехал «ноболето» 
в Горький. Выли рядом и 
незнакомые мне ковдорча- 
не, все они дружно под
бадривали.

Чем закончилась борьба 
на гоподишных площадках 
Горького, все уж е  знают. 
Мне удалось не только по
вторить, но и улучш ить на 
I биту областной и личный 
рекорды. Теперь это —  117 
бит. Больш ая честь— стать 
абсолютным чемпионом
спартакиады н а р о д о в
Р С Ф С Р . Приятно было воз
вратиться домой с такой 
победой.

По соревнования продол
жались. Теперь надо было 
достойно выступить в ко 
мандном зачете. Удачно сло
жились игры в подгруппе. 
■Мы победили вторых при
зеров прошлогоднего пер
венства Р С Ф С Р  ■—  коман

ду Челябинской области, 
призеров предыдущей спар
такиады —  сборную При
морского края и команду 
Кировской области. В  фи
нальных матчах переигра
ли новосибирцев, вничью 
свели встречу с воронеж
цами, будущими вторыми 
призерами. А затем уступи- 
ти москвичам, краснодар
цам н свердловчанам, п в 
итоге заняли шестое место. 
М ожно считать, что совсем 
неплохо, . ведь опередили 
десяток сильных команд. 
Пожалуй, основным нашим 
козырем была тактика. В  
городках бывает, что одной 
лишь правильной расстанов
кой игроков .можно выиг
рать встречу.

Команду ждет в этом се
зоне еше одно важное 
соревнование —  первенство 
Центрального Совета Д С О  
«Труд» Хотелось бы и там 
выступить успешно.

Н. Н И К И Т И Н ,  
электросварщик рудни
ка «Железный», абсо
лютный чемпион спар
такиады н а р о д о в  
Р С Ф С Р .

ОТ Р Е Д А К Ц И И : позд
равляя с успехом членов 
сборной области, среди ко
торых трое ковдорчан, 
нельзя не упомянуть и о 
досадном факте. О нем рас
сказал «Советский спорт». 
Впервые в соревнованиях 
городошников судьи при
менили крайнюю меру: 
удаление с ноля. И открыл  
печальный список наш зем
ляк Николай Курьянов. Он 
покинул поле в матчевой 
встрече по настоянию судей 
за неспортивное поведение. 
Подвел товарищей бела- 
зист ЦТТ, оставил их в 
меньшем составе в ответст
венной встрече.

;ф  РА С С К А З  —  ГА ЗЕТА  СТР. 21 ф
в холодный сентябрьский день, несколько раз нырял, 
нее пытаясь зацепить ее тросом, и ему все ж е это уда
лось. Вылез весь в илу, на черта похожий.

Долго «не хотели» нормально садиться на дно ряжи, 
валились на бок. И  так далее, и так далее.

Каж д ы й раз, вспоминая первые годы строительства 
Ковдора, невольно возвращаешься к  молодежи тех лет. 
Приезжали группами после Ф З У , вербованные, пооди
ночке, по направлениям из институтов, техникумов, уво 

ленные в запас воины, по путевкам обкомов и райкомов 
комсомола. И  на стройке царил необыкновенный трудо
вой энтузиазм, хотя бытовые условия были прямо-таки 
неважнецкие. По молодежь сама себе создавала условия 
для жизни, учебы и отдыха. _

Ш кола «кроилась быстро потому, что" там работала 
в основном молодежь. Н уж но  полторы смены —  рабо
тали полторы, а в выходной —  там же. на воскреснике. 
Был такой к шч: школа не только для ребят школьного 
возраста, но и вечерняя для рабочей молодежи. Оно 
потом так и было: в третью —  вечернюю смену —  учи 
лись взрослые. Перерывов почти не было. Некогда было 
yfipaib и проветривать классы.

Ш кола строилась в красивом бгрезо-еловом лесу. Ед и 
нодушно решили: вырубить только то. что необходимо 
для здания А как пыть траншеи для теплотрассы на 
большом протяжении? Экскаватором поломаешь много 
деревьев. И  тогда решили рыть вручную, но сохранить 
лес.

На комсомольском собрании постановили, обратиться 
к молодежи и построить стадион. Работать после смены 
и в выходные дни. Н  еще просить администрацию выде- 
лцгь средства на приобретение, спортинвентаря. С таким 
решением секретарь комсомольской организации Анато
лий Гришуков пошет к начальнику строитетьства К а 
ковскому. Тот прочитал решение, подумал и сказал:

—  Денег на это у нас нет. А спортинвентапь приобре
тать нужно, пора. Одевайся, пошли со мной.

Пришли к начальнику рудоуправления В. Н. Пацыбл- 
ну. Какорскнй закрыл изнутри дверь на ключ, положил 
его в карман, сед и сказал:

—  Василий Иванович, ты видел, с каким огоньком ра
ботает молодежь?

—  Видел. Хорошо работает.
—  А  знаешь, что они, черти, решили? За  счет вечеров 

и выходных дней стадион построить.
—  Очень хорошо, очень похвально, —  отозвался Па- 

цыбнн.
—  Н у . а коль хорошо и похвально, тогда выделяй им 

на спортинвентарь три тысячи рублен (в «старых» день
гах).

—  Таких денег у меня пет. Где я их возьму!
—  Найдешь, Василий Иванович, найдешь. Ты не ху

же меня знаешь, как это нужно н важно. А будешь упи
раться -— мы с Грншуковым никуда не уйдем, не уй 
дешь и ты. ключ-то у меня в кармане.

Деньги, конечно, нашлись, поехали в Ригу и закупили 
спортинвентарь. Несколько вечеров и воскресений более 
100 человек работали, и появился стадион с танцеваль
ной. спортивной площадками и футбольным полем.

* Продолжение. Начало см. в номерах от 19, 26 мая, 
2, 9, 16 и 23 июня с. г.
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Д Е Ж У Р Ю  но больнице 
с 18 вечера до 9 утра. 

Д ежурство как дежурство. 
Про себя отмечаю, что на
до обратит|> внимание па 
женщ ину в хирургическом 
отделении, - поступила с 
переломом руки, давление у 
нее падает. Там же двое — 
после тяжелых операций 
на брюшной нолоетн. Па 
втором этаже, в терапии, 
все нормально. Баго па 
первом, п детском отделе
нии, —  две годовалых де
вочки с пневмонией. В  тн 
некологии, в инфекционном 
отделении - - вроде, никаких 
Ч И  не предвидится. Итак, 
шерть стационаров, 220 
коек на моем попечении.

18.10. Вызов на скорую 
помощь. Инспектор ГА И  
направил троих водителей 
на экспертизу степени алко-

—  Вова, ты что не по 
нял? —  И  он старательно 
помогает Вове... вы прям 
лять ноги. А  я не знаю, сме
яться или плакать.

—  Расслабьте руки.
Какое там! Вова крепко

обхватил живот. Вздраги
вает. Начинаю  увещевать. 
Время идет. К ак  там боль
ная в хирургии?

—  Дети и то терпеливее, 
вы же мужчина!

Не действует. Закинае: 
злость.

—  Му, вот что, молодые 
люди, быстренько собирай 
тесь н уходите. У меня нет 
времени ждать, пока Вова 
протрезвеет и решится на 
осмотр. Значит, мало бо
лит!

Волна протеста со сто 
роны кудрявого:

—  Будете отвечать, ес-

ки Одна разметалась по 
перек кровати, сбросила 
одеяло. Уложила на по 
душку, накрыла. Малыш ка 
чмокнула губами и. сверну 
лась калачиком.

Ближ е к полночи пере
дала сведения в пожарную 
часть. Сколько в каком ста
ционаре лежит больных 
Это им надо знать —  мало 
ли что может' случиться 
Больные не должны пост
радать.

Ночь прошла спокойно. 
Истории болезни, дневни
ки, эпикризы, то есть за 
ключения к историям бо 
лезпи. Словом, писанины 
у дежурного врача хвата
ет. Под утро —  неприят
ность: отключена электро
энергия, стынут стерилиза
торы. Звоню  на подстан
цию, объясняю, требую.

НЕТ ПОКОЯ В ПРИЕМНОМ ПОКОЕ
М  ДЫСАИ

Йт
ВСЛУХ

гольного опьянения.
18.40 Наконец смогла 

подняться в хирургию. У 
женщины с переломом ру
ки упало давление. Состоя
ние коллапса. Говорю сест
ре, какие нужно срочно 
ввести препараты.

О  Д Р У Г  срочный вызов 
в приемный нокоп. 

О ткрываю  дверь, в нос уда
ряют густые пары алкого
ля. За  столом —  пунцовая, 
испуганная дсвочка-сани- 
тарка. Н а кушетке сидит 
вдоровын молодой парень, 
на лоб свисают длинные 
черные пряди, угрюмо гля
дит в пол, держится за ж и 
вот.

Напротив в небрежной 
позе развалился веселый 
кудрявый молодой человек, 
громогласно и красноречи
во рассуждает о черство
сти медиков. Прошу весе
лого оратора посидеть с 
закрытым ртом, обращаюсь 
к тому, на кушетке:

—  Что болит?
М инута молчания.
—  В ы  что, не видите, ж и 

вот у  него болит... —  Под 
моим взглядом кудрявый 
примолк, пожав плечами. 
Пытаю сь добиться ответа у 
больного, но он игнорирует.

—  Пили?
М утно глядит мимо ме

ня, с трудом, но твердо вы 
говаривает:

—  Н-нет.
—  Д а что ты, Вова! —  

искренне удивляется куд 
рявый —  Конечно, пили! А  
иначе, зачем бы пришли!

Вова в знак протеста пы 
тается мотнуть головой. 
Плохо получается.

—  Расстегните ремень, 
лягте, согните ноги в коле
нях, покажите рукой, где 
болит.

—  Зачем? —  Лю бозна
тельность кудрявого начи
нает действовать на нервы. 
Н о  тут й молчаливый В о 
ва подает голос. Н ащ упы 
вая неверной рукой ремень, 
непреклонно произносит:

—  П усть женщины вый
дут!

Санитарочки выскальзы 
ваю т за дверь.

Терпеливо жду, пока В о 
ва уляж ется на кушетку. 
Поза вольная.

—  Согните обе ноги в 
коленях!

Вова выпрямляет ноги.
—  В ы  что, плохо слыши

те?
Н а помощь бросается 

гудрявый:

ли что с Вовой случится!
—  Буду!
Уходить не собираются. 

И  лишь угроза вызвать ми
лицию возымела действие.

ПО Д Н И М А Ю С Ь  на тре
тий этаж  совершенно 

разбитая. Слава богу, дав
ление у больной восстанови
лось. Заснула. Бедные 
сестрички. Достается им. 
Спускаюсь в терапию. Н а 
встречу —  дробь шагов. 
Опять вызывают па ско
рую.

Пу, знаете! Действие вто
рое. Все те ж е и Вова!
I Ip-риятнаи неожиданность. 
(Д анилю к Владимир Гри
горьевич, 1954 года рожде
ния, Ковдорский ГО К , сле
сарь, ж ивет в общежитии 
на Полярном, 12, комната 
12 — запись со слов паци
ента в журнале скорой по
мощи за 24 июня. На са
мом деле Вовочку зовут 
Юрием Ивановичем, он 
1953 года рождения, рабо
тает слесарем на участке 
обогащения. Зачем Дани- 
люк, воспользовавшись тем, 
что паспорт на скорой по
мощи не требуют, прибег к 
такой мистификации —  мы 
не выяснили. Поэтому и 
далее сохраним за ним 
псевдоним «Вовочка» — 
ред.)

Куш етка на скорой помо
щи ему явно больше понра
вилась. Д а  и настроен ве
селее. Д аж е  разрешил се
бя осмотреть. Видимо, трез
веть начинает. Вовин ж и 
вот меня настораживает. 
Вы зы ваю  ургентпого хирур
га. Пока жду, у Вовы  раз
вязывается язык. Вним а
тельно слушаем перечень 
спиртных напитков. Итак, с 
утра, без закуски (по
бедный взгляд в нашу сто
рону) пили пиво, потом 
шампанское, вино красное, 
вроде, тоже было, послед
нее, что удержалось в па
мяти —  водка. Кудрявый 
пытается, дополнить с 
крыльца через окно. С к а ж 
дой минутой Вова смелеет:

—  А  вот сделайте мне 
укол, хоть какой-нибудь. 
У ж е  не болит, но вот сде
лайте, приверьте, какой я 
терпеливый.

Пришел хирург. Разговор 
с хирургом с глазу на глаз 
в процедурной окончатель
но успокоил Вову. Уд аля
ясь, друзья были настрое
ны благодушно. Д аж е  по
благодарили. А  я с 19.00 до 
21.00 фактически занима
лась только Вовой. Отнято 
два часа моего р’абочего\ 
времени и время отдыха хи
рурга.
Ь  К О Р И Д О Р Е  в тера- 
”  пни натыкаюсь на 

койки. Ой, как заждались 
нового помещения поликли
ники! Тогда больным не 
придется уж е  дожидаться 
очереди в палату. В  дет
ском отделении тихо. Спят, 
разрумянившись, обе девоч

Слыш у в трубку, что вече
ром случилась на линии
авария, кое-как подсоеди
нили, сейчас —  опять.
Прониклись, обещали побы
стрее устранить. Сдержали 
слово.

1> 6.00 утра вызывают в
* *  приемный покой. На 

лестнице сталкиваюсь с 
неопрятно одетым м уж чи 
ной средних лет. Его бьет 
крупная дрожь. Вы паж ен 
ная алкогольная интокси
кация. Испуган, просит по
мочь. Вымыли, положили, 
поставили капельницу, а 
днем Ларин (Ларин Иван 
Степанович, 1929 года рож 
дения, живет на улице 
Строителей, 12, кв. 2, в на
стоящее время нигде не 
работает— запись из ж урна
ла приемного покоя за 25 
ию ня) выдал алкогольный 
психоз. 1 И  психовал двое 
су ток.

Как  только ни пробовали 
вывести сто из этого состо
яния! Какие только препа
раты ни вводили! С ног 
сбились санитарки, терапев
ты, невропатолог. До сих 
пор в ушах звенят отбор
ные выражения, имя какой- 
то Маруськи. I I  по сей 
день Ларин лежит в отде
лении, поправляет свое про
спиртованное здоровье.

У  нас в Ковдорской боль
нице лечение одного боль
ного в стационарных усло
виях обходится государст
ву в 17 рублей в день. А 
больного с алкогольной ин
токсикацией —  гораздо до
роже. На него расходуют
ся дорогостоящие медика
менты, сутками вливают 
глюкозу, витамины, сердеч
ные средства. А  когда на
чинается психоз? Сестры—  
в страхе, больные нервни
чают, лечебный процесс 
идет насмарку.

Ведь нет ж е у  нас и не 
положено иметь специаль
ную палату с решетками на 
окнах, нет ремней для при
вязывания к кровати. О т
правлять же таких больных 
в Апатиты в подобных слу
чаях не имеем права. М о 
ж ет не выдержать сердце, 
и человек погибнет в до
роге.

В  печати не раз уж е  за 
трагивался вопрос: не
слишком большая щед
рость оказывать пьяницам 
бесплатную медицинскую 
помощь? В  вытрезвителе с 
посетителей взимают штраф. 
Совершенно справедливо. 
Не пора ли и нам, медикам, 
ввести подобную меру на
казания? Или, для начала, 
сообщать хотя бы на пред
приятия, во сколько обо
шлось государству лечение 
данного любителя выпить? 
А если вычесть стоимость 
лечения из его зарплаты?

Н. Я К У Б О В С К А Я ,  
терапевт Ковдорской 
больницы.

Игра... 
вне игры

Недисциплинированноет ь 
мончегорцев, похоже, стано
вится традицией. В минув
ш ую пятницу вновь не со
стоялась встреча «Горня
ка» с «Северопикелем», вто
рой раз в этом сезоне. 
М ожно псномнить, что н в 
прошлое лето мончегорцы 
сорвали встречу;

Крайнее неуважение к ж и 
телям Ковдора. Мм будет 
нисколько не легче, если 
«Североникель» получит 
заслуженную  «баранку» за 
неявку. За  все годы 
единственным крупным со
ревнованием в Ковдоре бы 
ло областное первенство по 
городкам в 1976 году. П о 
этому каждый несыгран
ный футбольный матч —  
невосполнимая потеря. Н а 
до надеяться, что облсиорт- 
комитет, компенсируя не- 
вежлпность мончегорцев, 
организует товарищескую 
встречу в Ковдоре, хотя бы, 
скажем, со сборной ветера
нов футбола.

I I  на этом можно было 
бы закончить, если бы не 
вопросы' что случилось с 
командой?, которые болель
щики задавали друг другу 
после воскресного матча 
«Горняка» с одноклубника
ми из Оленегорска. I I  не 
находили ответа.

М еж ду тем, каждый, кто 
видел матч, мот убедиться, 
что хозяева ни в чем внеш
не не уступали: ни в скоро
сти, ни в технике, ни в дру
гих компонентах игры. В  
перерыве думали, что счет 
обязательно сравняется, а 
затем ковдорчане вырвут 
победу. К а к  это было в 
матче со «Ш тормом». Но 
повторения гой встречи не 
случилось. М ячи  полетели в 
ворота хозяев поля один за 
другим.

Чего же не хватает 
команде? 11 а матче с « М а 
яком» в М урманске при
сутствовали футболисты 
«Севера» (класс «А » ), Их 
мнение: ковдорский «Гор 
няк» на голову выше со 
перинка. (Встречу же, как 
помните, выиграл « М а 
як», да еще со счетом 5:2).

Теперь снова пять мячей 
в воротах, уж е  безответ
ных. О  случайности гово
рить не приходится. Надо 
искать причины. К а к  счи
тают специалисты, поле 
стадиона «Труд» одно из 
наиболее отвечающих тре
бованиям в области. С та 
дион радиофицирован, дик
тор объявляет авторов то
лов. Раздевалка, душевые 
в спортпанильоне гоже на 
уровне. То есть, футболи
стам создаются условия. 
И  зритель любит ковдор- 
скую команду, дружно се 
поддерживает. Всех игро
ков «Горняка» в городе 
знают и в лицо, и по фа
милиям.

Однако матчи, подобные 
воскресной встрече с олене- 
горцамн, заставляю т запо
дозрить: чувствую т ли
спортсмены высокую ответ
ственность перед ковдорча- 
нами? Вы ть может, они вы 
ходят играть только для 
себя?

Болельщик простит пора
жение, но не равнодушие 
Х у ж е  всего смотреть, как 
любимая команда просто 
отбывает время на поле.

В  газетах время от вре
мени появляются отчеты о 
встречах команд мастеров 
с трудовыми коллективами.
У нас ж е футболистов мож 
но увидеть .тишь во время 
магча. Игры они разбира
ют на закрытых собраниях, 
куда даже руководители 
общественных организаций 
комбината не вхожи. А  по
чему? Словом, вопросов 
много и лучше их бы ста 
вить в начале сезона. Но и 
сейчас еще не все потеряно.

Е. Т Р У Б И М .
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Есть  же люди, что ж ивут 

одним днем, а дальше 
«авось вывезет».

К  работнику комбината 
«Ковдорелюда» Дулину, 
проживающему в поселке 
Енский, пришел в гости 
друг в нетрезвом состоя
нии. К а к  это бывает в по
добных ситуациях —  по
ссорились. Хозяин на ка 
кое-то время покинул квар 
тиру. Из-за небрежности 
пьяного друга возник по
жар. Д<?м сгорел дбтла.

Но неосторожность посе
тителя была не единствен
ной причиной случившего
ся. В  печи у  Дулина был 
смонтирован электронагре 
ватель. Несколько лет «кон
структор» обогревал кварти
ру без дров. I I  только по
сле пожара соседи узнали, 
почему из трубы никогда 
не шел дым.

Все еще немало случаев,

когда к беде ведет брошен
ная сигарета. Типичный
пример —  загорание в об
щежитии треста «Ковдор* 
строй». Пожары, что случи
лись в Ковдоре, и на пери
ферии города —  результат 
грубейших нарушений пра
вил пожарной безопасно* 
оти, почти всегда лицами в 
нетрезвом виде. Или остав
ленными без надзора деть
ми.

В  июле горел подвал а 
ломе 9 на Зеленой, огонь 
нанес большой ущерб.

Сейчас пора отпусков и 
школьных каникул. Надо 
всем без исключения быть 
повнимательнее, следить за 
соблюдением правил пожар
ной безопасности.

В. Ч Е Т К И Н .  
инспектор пожарной 
части.

Нагнись, 
не поленись

В лесах нащей области 
растет травянистое расте
ние —  полевой хвощ. Июль 
и август —  самые подхо
дящие месяцы для сбора 
его стеблей. Собирать сле
дует стебли, лишенные спор. 
С уш ат стебли на откры
том воздухе или при ком
натной температуре, рас
сыпая тонким слоем. В ы 
сушенное сырье должно 
быть серо-зеленого цвета, 
без запаха, кисловатое на 
вкус.

Полевой хвощ усиливает 
и ускоряет мочеотделение, 
обладает кровоостанавлива
ющим и противовоспалитель
ным свойствами. Готовят 
пастой так: две чайные
ложки травы заливают ста 
каном кипящей воды, на
стаивают до охлаждения н 
пьют в течение дня.

Следует помнить, что при 
нефритах принимать препа
раты полевого хвоща нель
зя. так как они вызывают 
раздражение почек.

Дороги сейчас золотятся 
желтыми венчиками оду
ванчиков. Корни одуванчи
ков -г- ценное лекарствен
ное сырье. Их заготавлива
ют после цветения расте
ния. Корни следует про
мыть водой и 3— 4 дня су 
шить при комнатной темпе
ратуре, а затем в духовке 
при 60— 70 градусах.

Применяются корни оду
ванчика для возбуждения 
аппетита, а( такж е при ана- 
цидных гастритах. Рекомен
дуется применение и и к а 
честве желчегонного сред
ства.

Д ля приготовления отва
ра надо одну столовую 
лож ку измельченных кор
ней залить стаканом кипя
щей воды. Кипятить 15 ми
нут, охладить, процедить. 
Пить по столовой ложке за 
полчаса до еды.

В  нашей аптеке вы мо
жете ознакомиться с об
разцами этих лекарствен
ных растений.

Л . В Е Р Е Щ А Г И Н А ,
заведующ ая Ковдор
ской аптекой.

Редактор Я M A X J1 H H .

ВО Д ВО РЦ Е КУЛЬТУРЫ  
ИМЕНИ 50-ЛЕТИЯ 

О КТЯБРЯ
8 июля —  «Трос из уго

ловного розыска». В  спек
такле заняты  артисты мо
сковских театров (1 8 )}

"Танцевальный вечер (21).
9 июля —  Танцевальный 

вечер (20).
12 июля —  Публичная 

текция о международном 
положении. Лекцию читает 
доктор исторических наук 
М. И. Михайлов (И нститут 
Всеобщей истории А Н  
С С С Р ).  Начало в 18-15.

14 июля —  Торжествен
ное собрание коллектива 
комбината, посвященное 
Дню металлурга (18). . ь

7 июля «Вдовы» (17,
19. 21).

9 июля —  «Засекречен
ный юрод» (14), «П утевка  
в жизнь» (14, 16. 18).

11 июля —  «Д евуш ка из 
банка» (17, 19, 21).

13 июля —  «Светская 
жизнь молодого Цумзее» 
(17, 19, 21).

♦
В КИНОТЕАТРЕ 

«Ю НО СТЬ»
7— 9 июля —  <Мое по

следнее танго» (12, 14, 16, 
18-15, 20, 2.2).

10— 11 июля —  «Съесть 
яблоко» (12, 14, 16, 18-15,
20, 22).

12— 14 июля— «Ж енитьба»  
(12, 1 1, 16, 18-15, 20, 22).

ТРЕБУЕТСЯ!
Спорткомплексу профко

ма Ковдорского ГО К а  на 
постоянную работу —  ин
женер. Ж илплощ адь предо
ставляется.

Этот номер газеты в типогра
фик «Кандалакшский комму- 
л и с т »  н а б и р а л и  л и н о т и п и с т к и  
Л .  Р.  О С Е Н Н И К О В Л ,  I I .  П .
В А Р Н И Н Л ,  в е р с т а л а  М .  М.
С О Л О В Ь Е В А ,  к л и ш е  н а р е з а л  
Л. Д. Н А Б А Т О В .  П е ч а т а л  на
р о т а ц и о н н о й  м а ш и н е  В.  П,
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